

Indios de ciudad: tributarios, en depósito y concertados en Corrientes y Asunción. Siglo XVII.

María Laura Salinas y Omar Svriz Wucherer.

Cita:

María Laura Salinas y Omar Svriz Wucherer (Noviembre, 2009). *Indios de ciudad: tributarios, en depósito y concertados en Corrientes y Asunción. Siglo XVII. X Jornadas Argentinas de Estudios de Población. Asociación de Estudios de Población de la Argentina, San Fernando del Valle de Catamarca.*

Dirección estable: <https://www.aacademica.org/maria.laura.salinas/14>

ARK: <https://n2t.net/ark:/13683/pfqU/pCZ>



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.
Para ver una copia de esta licencia, visite
<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/deed.es>.

Acta Académica es un proyecto académico sin fines de lucro enmarcado en la iniciativa de acceso abierto. Acta Académica fue creado para facilitar a investigadores de todo el mundo el compartir su producción académica. Para crear un perfil gratuitamente o acceder a otros trabajos visite: <https://www.aacademica.org>.

Sesión 19

El indio dentro de la sociedad hispano criolla desde el comienzo de la colonización hasta 1820

Coordinador: César A. García Belsunce. cgbelsunce@arnet.com.ar

Título de la ponencia: Indios de ciudad: tributarios, en depósito y concertados en Corrientes y Asunción. Siglo XVII

Autor/es: María Laura Salinas. Omar Svriz Wucherer

Pertenencia institucional: Núcleo de Estudios Históricos Coloniales. IIGHI- CONICET. UNNE. Resistencia. Chaco

e-mail: marlausali@gmail.com; pmo_20@hotmail.com

Indios de ciudad: tributarios, en depósito y concertados en Corrientes y Asunción. Siglo XVII

El Nordeste de la actual Argentina y el territorio paraguayo conformaron en el período colonial una sola región. Más allá de las divisiones administrativas que los diferenciaban, compartieron características similares en cuanto al espacio geográfico, el panorama étnico, los actores y las prácticas en diferentes facetas.

Corrientes y Asunción como todas las ciudades del Nuevo Mundo experimentaron desde los primeros tiempos, a través de sus habitantes e instituciones, el encuentro con las poblaciones indígenas, a las que sometieron bajo los regímenes vigentes de reducciones y encomiendas. Dichos grupos indígenas reducidos pueden ser estudiados desde diversas perspectivas teóricas y metodológicas, a partir de los datos que nos ofrecen diferentes fuentes, existentes principalmente en los archivos de Asunción y en el Archivo de la provincia de Corrientes. Desde el punto de vista demográfico, nos aportan especialmente: padrones de tributarios, padrones de encomenderos, visitas, registros de cada una de las reducciones, etc.

Además de esta población reducida identificada como tributaria encontramos también conviviendo con los vecinos y residentes de ambas ciudades a indígenas en diversas situaciones que merecen estudiarse en detalle. Son los denominados en la documentación *indios originarios*, en teoría “contratados” temporalmente por algún vecino para realizar trabajos en sus chacras o casas, efectuar también trabajos en los conventos bajo la tutela de los sacerdotes o acudiendo al servicio de algunos funcionarios en las tareas conocidas como mandamientos. En general son nativos de otros territorios que en diferentes circunstancias llegaron a estas ciudades sin poder regresar a sus lugares de origen, por tal razón quedan incorporados a la vida de la ciudad relacionándose a través de sus trabajos, actividades y de la cotidianidad con los habitantes de la misma.

Nos interesa en esta investigación indagar acerca de las características de esta población. Establecer en primer lugar sus dimensiones, que por los datos que hemos recopilado anteriormente estimamos que no representan numéricamente una gran proporción en relación con los indios que viven en las reducciones; sin embargo resultan interesantes algunas historias de vida que hemos podido rescatar en las que se describen una serie de avatares experimentados en los derroteros que realizaban estos indígenas desde sus lugares de origen hasta su arribo a la región del Alto Paraná. Por tal razón creemos que nuestro análisis, si bien abordará aspectos cuantitativos porque pretendemos ofrecer datos que nos permitan dar algunas estimaciones numéricas sobre esta población, se orientará en mayor medida hacia los aspectos cualitativos

que nos ofrezcan las fuentes consultadas. Nos interesa ingresar en un análisis que nos permita entender como funciona en este período la “movilización” de indios entre los distintos territorios, las causas de estos trayectos y el impacto de esta situación en la vida cotidiana del indígena inserto en este sistema. Nos interesan conocer, además, los detalles de la vida familiar de dichos indígenas que en ocasiones deben abandonar a su grupo y parientes en sus pueblos y conforman nuevas familias en los lugares en lo que se asientan.

Otra variable significativa que pretendemos profundizar es la situación legal “real” de estos *originarios*, ya que en el temprano siglo XVII algunos de ellos aparecen incluidos en el sistema de encomienda otorgándoseles a vecinos o habitantes de la ciudad por un corto tiempo, o sea legalmente aparecen en algunas situaciones como encomendados a un vecino, pero en la práctica su situación y el tipo de actividades a las que están sometidos se diferencia de la puesta en práctica de la encomienda en los pueblos de indios de Corrientes o de Asunción.

Otro grupo interesante para el estudio son los indígenas que aparecen registrados en situación de depósito o vacantes, en espera de ser otorgados a nuevos encomenderos. Como las concesiones se retrasan estos indígenas se incorporan a la vida de la ciudad realizando diversos trabajos para los vecinos y formando también parte del grupo de indios que habitan en la ciudad.

Identificamos entonces indios concertados, en situación de depósito y de vacancia que comparten un tipo de vida y de trabajo en la ciudad interrelacionándose con los habitantes de la misma. Intentaremos ingresar en un estudio de las características de la vida de los mismos en relación con la sociedad colonial que los rodea. Pretendemos arribar a conclusiones que nos permitan conocer quiénes son estos indios, quienes son los habitantes de la ciudad con los que se relacionan y que significado tiene la presencia de esta población en la ciudad para los vecinos y funcionarios.

Se trabajará específicamente con fuentes que hemos hallado en el Archivo Histórico de Sucre: visitas de oidores realizadas a la región, y con fuentes del Archivo de Asunción y de Corrientes: Documentos de Gobierno, Protocolos, Actas del cabildo y registros de indios.

Con este trabajo se espera ofrecer detalles sobre una población que consideramos que no ha sido estudiada individualmente, sino siempre en el marco de la encomienda o de las reducciones. Esperamos eventualmente para futuros trabajos poder continuar su estudio en el siglo XVIII, para evaluar su crecimiento o bien su permanencia en este contexto.